
文�陳于媯

中
國醫藥大學2月12日舉行第17任校長交

接典禮，黃榮村校長功成身退，交棒給

李文華校長。李文華校長是國際知名的細胞

生物學及癌症生物學家，1986年就偕同夫人

楊玉華女士（現為中研院院士）從視網膜的

癌細胞裡分離出人類第1個抑癌基因「RB基

因」，當時才36歲，翌年成為諾貝爾醫學獎

候選人，44歲就當選中央研究院院士。蔡長

海董事長期許中國醫藥大學在3年內進入世界

大學排名前300大，李校長表示，他深知責任

重大，將會頂著鋼盔往前衝，依循學校中長

程發展計畫，盡一切所能往國際一流大學的

目標邁進。

校長交接典禮在中國醫藥大學的國際會

議廳舉行，學術界菁英齊聚一堂，包括中央

研究院陳建仁副院長及劉扶東院士、李國雄

院士、林榮耀院士、林仁混院士、王惠鈞院

士，國家衛生研究院院長龔行健院士、副院

長王陸海院士等多人均到場觀禮。前中研院

院長李遠哲在致詞說：「來到有這麼多優秀

人才的盛會，就好像是參加結婚典禮，夫家

可不能欺負新娘子，何況新娘子還帶來了很

多嫁妝。」所謂嫁妝意指生醫界人才，如珠

妙語引來滿座笑聲。

蔡長海董事長：

中國醫藥大學要對中部及台灣有更多貢獻

中國醫藥大學暨醫療體系蔡長海董事長

向黃校長致上最深的謝意與敬意，他說，在

黃校長8年半的帶領之下，中國醫藥大學不斷

進步，教學、研究與服務各方面都有豐富的

成果，不僅連續榮獲教育部教學卓越獎助第1

名，並將中國醫藥大學的傳統與理想發揮得

淋漓盡致，締建了優良校風。「雖然黃校長

是中國醫藥大學有史以來任期最長的校長，

但我覺得還是短了一點，因此學校今後仍要

借重黃校長的專長，聘請他擔任講座教授，

繼續和我們一起打拼。」

蔡董事長對於接任的李文華校長極為推

崇，他指出，李校長旅居美國三十多年，曾
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邁向國際一流大學之路

中研院李文華院士接任中國醫藥大學校長

蔡長海董事長主持新任校長李
文華（右）、卸任校長黃榮村
（左）交接儀式 。（吳嵩山提供）



經任教於美國加州大學聖地牙哥分校，以及擔任美國德州大學聖安東尼奧

醫學中心分子醫學系主任、生物技術研究所創所所長，1987年榮獲諾貝爾

醫學獎候選人，1994年當選中央研究院第20屆院士，2007年接受中央研究

院翁啟惠院長邀請，返台指導及執行中研院癌症計畫。他相信以李校長的

國際視野和創新眼光，今後一定能帶領中國醫藥大學向上提升，更為卓

越。

蔡董事長表示，李校長已向他提出學校未來的重點發展計畫，第一、

發展製藥學院；第二、增設校院層級的研究中心，包括免疫及幹細胞研究

中心；第三、積極遴聘一流人才；第四、培育菁英，每年提供10個免學雜

費的名額給優秀學生。對於李校長的計畫，董事會將全力支持，也希望學

校所有同仁都能配合李校長推動校務，加強國際化，開創更好的未來。中

國醫藥大學去年在上海交通大學世界大學學術排名第446名，世界臨床醫

學與藥學領域排名第132名，以及在英國泰晤士報高等教育世界大學排名

第375名，蔡董事長期盼未來3年內能進入世界300大。

蔡董事長強調，學校是教育事業也是社會企業，不僅要把學校辦好，

還要跨出校園，善盡企業社會責任，為台灣的教育、醫療及生醫產業盡

一份心力，因此未來要做的事會更多，包括配合國家政策在台中水湳發展

「國際健康產業園區」及籌組中部生醫產業聚落，這不僅是為了學校發

展，也希望對中部及台灣有更多貢獻。

黃榮村校長：

全校師生是推動學校持續進步的螞蟻雄兵

黃榮村校長表示，如果學校在他任內有點成就，也是全校師生在董事

會有效監督及推動下所努力的成果，尤其是蔡董事長的高瞻遠矚、全力授

權，開啟了這8年半來學校與董事會的密切合作，在其中發揮了很大的作

用，而全校師生都是學校所以能進入世界500大、400大的螞蟻雄兵。他也

特別感謝吳聰能及陳偉德兩位副校長的協助，兩位副校長一推一拉，配合

無間，使學校得以不斷進步。

黃校長並說，要成為一所真正的國際一流大學，其實很不簡單，除了

要有具影響力的研究，有不惜十年磨一劍的見識與氣魄，有國內外學子都

想前來就讀的高水準教育環境，還要有讓師生覺得「自由的風在吹」的校
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黃榮村校長感謝全校師生陪他一
起走過這8年半（吳嵩山提供）



園傳統。中國醫藥大學一路攀爬學術、教育與人文的階梯，已逐漸朝目標

邁進，李文華校長是萬中選一還不一定找得到的人才，祝福中國醫藥大學

在他的帶領之下，百尺竿頭，更上層樓。

李文華校長：

今後將結合大家力量一起克服各項挑戰

李文華校長說，接任中國醫藥大學校長，責任非常沈重，他當盡一

切所能，和全校教職員同仁一起努力，依循校院發展的中長程計畫，推動

台中水湳新校區及成立生物醫學園區。他認為中國醫藥大學要成為國際一

流大學，還有相當多的挑戰，其中最具挑戰性的便是如何匯集第一流的人

才，但他會面對這些挑戰一步一步克服，期能在研究、教學及社會服務各

方面都有更好的表現。

李校長感性的表示，他有一個夢想，希望能將所學習到的經驗與家

鄉的子弟們分享，這也是許多遠渡重洋學子們在學成後的共同願望，感謝

董事會及蔡董事長的信任，賦予他這個使命，他將結合大家的力量一起努

力，不負所託。

前中央研究院院長李遠哲笑說，李校長是在大海裡乘風破浪的大鯨

魚，學校由他掌舵，會向前衝得很快，大家可要好好努力，抓緊一點啊！

台中市蔡炳坤副市長則表示，在台灣及亞洲，甚至是全世界，中國醫

藥大學都已是知名的大學，有這所優質的大學在台中，台中人感到光榮。

黃校長對中國醫藥大學的貢獻有目共睹，很多人想到中國醫藥大學就會想

到黃校長，兩者已經緊密連結，如今黃校長功成身退，李校長接任後，一

定會繼續發揚光大，替國家社會培養更多中西醫藥的優秀人才。
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蔡董事長致送李文華校長聘書（吳嵩山提供）

中研院李文華院士是中國醫藥大
學新任校長（吳嵩山提供）


